

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO V

PALMA DE MALLORCA
Lunes 16 de Marzo de 1914

Núm. 1.415

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Crónica de París

El éxodo a la ciudad

Entre el tráfico inmenso de nuestra inquieta y agitada vida, una voz amorosa y triste, la voz de la Religión, la voz de la Iglesia, se levanta en Francia para lamentar el creciente éxodo de los campos a la ciudad y señalar los peligros y males de ese continuo movimiento emigratorio, que amenaza dejar desierta la campiña, llevando la congestión a las grandes urbes.

Este hecho, que dos venerables Obispos, el de Viviers y el de Angers, acaban de señalar a las miradas y a la atención de las gentes reflexivas, es innegable. «No son solamente los países de clima duro o de suelo ingrato—dice el segundo de los mencionados Prelados—los que tienen que lamentar ese abandono de sus habitantes; los más acreditados por su bienestar y su fertilidad son impotentes para retener en su seno a la juventud. La tierra se resiente de falta de brazos: la agricultura decae y muere.»

Casi en idéntico sentido se expresa el Obispo de Viviers, Mons. Bonner. «Esta emigración—dice—ha tomado entre nosotros proporciones verdaderamente alarmantes... Campañas ayer fértiles y ricas de vida no serán muy pronto más que un inmenso y triste desierto... Pueblos ayer llenos de animación y de alegría, ofrecen hoy el aspecto de sombrías necrópolis, y no serán mañana más que un lugar de ruinas.»

Todos los testimonios vienen a confirmar, desgraciadamente, esos tristes augurios de los dos ilustres Prelados. Una concienzuda investigación hecha acerca de sesenta y nueve parroquias de la región de Ardeche, da los resultados siguientes: En doce de esas sesenta y nueve parroquias, todas las muchachas de 16 a 20 años emigran. En otras catorce, sucede lo propio con la mayor parte de muchachas. Otras cuatro pierden anualmente las dos terceras partes de su juventud. En las treinta y nueve restantes, los emigrantes de ambos sexos a la ciudad son en mayor o menor número, pero casi siempre para no volver.

¿Causas de este éxodo? En la mayor parte de los casos, dice el Obispo de Viviers, no buscáis causa alguna fundada, sino pretextos imaginarios, por lo general algo inconcebibles. Se culpa al suelo ingrato y a la carestía de la vida. No hay tal. La tierra no se ha empobrecido ni ha agotado sus riquezas. Son los hombres los que, dominados por la apatía, no saben arrancar a la tierra sus tesoros. Dígase que el espíritu de independencia, el anhelo de una vida más libre, sin frenos ni cortapisas, es lo que aguijonea a los que abandonan la tierra, y se dirá la verdad. En las imaginaciones de veinte años, la ciudad ejerce fascinaciones de sirena. ¡Es tan fácil, tan alegre, tan placentera la vida en la ciudad!, se dice.

Son las mariposas que abren sus alas y vuelan en torno de la luz que las atrae y seduce y en la que acaban por precipitarse y perecer. ¿Qué es lo que el emigrante campesino va a buscar en esa gran fascinadora de las almas jóvenes que se llama la ciudad? Buscan la fortuna: fortuna que, por lo regular, se convierte en realidad amarga, en decepción horrible. «De cada cien provincianos que acuden a París,—dice Mr. Meline—el ochenta, por lo menos, figuran en la lista de los pobres... El emigrante no hace, generalmente, sino cambiar trabajo por trabajo; el trabajo sano, alegre, fortificante de los campos por el trabajo duro, triste, abrumador de la fábrica o del taller; la casita soleada e higiénica de la aldea o del pueblo por el cuartucho misero, obscuro y malsano de la ciudad; el alimento restaurador de la campiña por el alimento mixtificado, insuficiente y caro de la gran urbe. De ahí el aumento terrible de la anemia, de la neurastenia, de la tuberculosis.

¿Y qué decir del peligro de la fe y de las costumbres? «La experiencia, dice el Prelado de Angers, nos demuestra diariamente que esa muchedumbre de desarraigados, salidos de las regiones y familias más cristianas, no tardan, al hallarse en el torbellino de las grandes ciudades, a abandonar las prácticas religiosas y a precipitarse en el abismo del vicio.»

Sumad a todo eso la desorganización que en la vida de familia suele presidir entre las clases obreras de las grandes ciudades, los graves inconvenientes que para la sociedad misma encierra esa oleada anormal que el campo arroja cotidianamente sobre la ciudad, y se comprenderá la justificada inquietud que los espíritus pensadores y reflexivos sienten en la hora actual por ese inmenso éxodo, que tan tristes acentos arroja a los Prelados de Francia.

L. Berger
París, Marzo de 1914.

El "Lobo Blanco,"

Ataque a una Misión

Sabido es que hace poco tiempo los bandidos que capitanea el llamado "Lobo Blanco," atacaron la Misión de los jesuitas franceses en Loung-gan. De un periódico extranjero tomamos el relato que hace del hecho un misionero que reside en China:

«En la provincia de Honan, donde habían cometido ya varios actos de bandidaje, en número de ocho mil armados de cañones y de fusiles modernos entraron en Ngan-hoi. Una parte de la Misión que se encuentra en el mismo confín de esta provincia es la de Lonng-gan. Está compuesta de cinco padres jesuitas franceses. Cuatro de ellos, el 16 de Enero se reunieron en la misma ciudad de Lonng-gan para hacer juntos los Ejercicios espirituales. Tuvieron el tiempo justo para terminarlos, pues el 25 (domingo), Pelou asaltó y tomó la población, defendida por unos mil hombres de las tropas regulares, incendiándola y saqueándola.

La casa de los Padres también fue invadida y se obligó a los misioneros a los bandidos. Como indicaron que

proposito para él, y seguía pensando y discurrendo en vano, cuando llegamos delante de Nanterre, a los primeros árboles de ese boulevard que señala, según dicen, la línea de las murallas romanas del viejo *Nannetodorum*. Tales como estaban en tiempo de San Germán y de su gloriosa protegida Santa Genoveva, patrona de París.

Las campanas comenzaron a tocar en el momento en que llegábamos a la venerable iglesia del siglo XIII, que amenazaba ruina y que estaba ya condenada a esa especie de pena capital de los monumentos, que se llama reconstrucción. Magdalena me dijo:

«—Hoy es jueves y hay exposición del Santísimo. Tocan a la reserva. —Tanto mejor, la repliqué; así encontraremos, de seguro, con quien hablar. No sé si he menester explicarte estas palabras. Ciertas parroquias de los alrededores de París tienen una población más dura de cateizar que los naturales de Cochinchina. Sin esperanza de que fuese posible bautizar solemnemente al futuro Bonifacio, puesto que no teníamos ni documentos ni nada, quería yo al menos que le diesen agua de socorro, en atención a la extremada urgencia del caso.

Por otro lado, había que hacer toda la serie de informaciones necesarias por lo tocante a la muerte de Adela. Eran ya las cuatro de la tarde. De suerte que a no ser por la reserva, hubiéramos podido muy bien andar errantes hasta la noche de la alcaldía cerrada a la sacristía desierta, sin adelantarse un paso.

Pero la exposición del Santísimo Sacramento tenía reunidas en la antigua iglesia como una quincena de personas, y aquellas personas eran precisamente las que nos hacían falta. Estaban allí, desde luego, el Párroco y su primer Vicario, dos religiosos, tres hombres (dos paisanos y un señorete) miembros de la reducida conferencia local, y el señorete era, además, teniente de alcalde, sin contar con que tenía también el honor de ser cuñado del médico municipal encargado de certificar de los fallecimientos de los pobres, excelente compañero, volteriano rematado, cuyo indolente escepticismo debía resucitar en mí un lejano recuerdo de nuestro pobre doctor Olivier.

Había, además, tres o cuatro señoras ancianas y unas cuantas fugareñas en traje de venir de trabajar del campo. Toda aquella gente dejaba todavía a

cia, pero con los nervios en el estado de tensión que se puede suponer. Por fortuna, la residencia y la iglesia no sufrieron mucho con el incendio. Ningún otro cristiano había sido asesinado.

En cuanto a Pelou, tendrá mucho que hacer, teniendo en cuenta que se ha enviado contra él numerosas fuerzas. Unos dicen que ha derrotado algunas; otros cuentan que él es el vencido. Pero la China está aun bastante lejos del momento en que se vea libre de esas perturbaciones interiores.

La guardia del Palacio Real

Con motivo de reciente incidente, un periódico publica los párrafos de las Ordenanzas militares que a continuación reproducimos:

«La presentación de armas es honor y no saludo, y la guardia del Real Palacio no rinde honores más que al Santísimo y a las personas reales.

«Todas las órdenes que el centinela reciba han de dársele por conducto de su cabo.

«Mientras estuviese en tal facción (el centinela) no podrá el mismo oficial de la guardia castigarle, ni con palabras injuriosas reprenderle.

«El centinela no podrá hablar ni aún con los soldados de la guardia.

«Al centinela no se le puede reprender por faltas que haya cometido, sino después de relevarle a petición del que observase la falta.»

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Crónica de Roma

La situación del Gobierno

La situación del Gobierno, frente a las Cámaras, es de las más críticas y amenaza de un momento a otro, precipitarse en una desastrosa debacle. Mientras el señor Giolitti, hasta hace dos meses, se podía creer el dueño de la situación, hoy su voluntad, su dominio, hasta sus fieles y probados amigos, han disminuido bastante. El barco ministerial deja entrar el agua por todos lados y se teme que desaparezca entre las turbias y movidas aguas de la política.

¿Razón de tal cambio? Es necesario explicar algún punto saliente de nuestra historia parlamentaria para poder comprender una probable y no lejana crisis ministerial (1). La reforma parlamentaria al principio deseada por los socialistas y luego combatida, porque no tenía todos los caracteres del sufragio universal, fue votada por la mayoría del Congreso en 1912, por imposición del señor Giolitti. La legislación pasada tenía una gran base liberal-conservadora y sus componentes tenían seriamente no poder volver, cuando otros cinco millones de electores hubiesen podido disfrutar de uno de sus más importantes derechos. Como digo, Giolitti quiso y la mayoría dócilmente obedeció. Pero las elecciones de Octubre de 1913, aun siendo las primeras hechas con el sufragio en su totalidad, no cambiaron la fisonomía del Congreso en la manera deseada por los partidos extremos, que protestaron contra los sistemas

(1) Los pronósticos del cronista ya se han cumplido, como sabe el lector. N. de la R.

del Gobierno, ejercidos de la manera más feroz, especialmente en los colegios rurales de la Italia meridional.

La presencia de dos ministros radicales en el Gabinete, había hecho esperar al partido homónimo una gran victoria. En efecto, 150 candidaturas radicales se presentaron en los colegios del Mediodía de Italia, donde más fácil era la *camorra* y donde la masonería confiaba poder desplegar su fuerza. Pero el señor Giolitti, desconfiando de la fidelidad radical y no queriendo ahogar a los fieles amigos de ayer, por un lado se puso de acuerdo con los anticlericales y por el otro con los católicos, dispuestos a la primera ocasión a abandonar a los unos o los otros, apenas hubiese conseguido su propósito. Los católicos, no persuadidos aún de la doble cara de Giolitti, de la que tuvieron pruebas en tiempo no lejano, prestaron lealmente su apoyo al Gobierno, que vio volver al Congreso a doscientos diputados amigos.

Al mismo tiempo permitía al grupo radical aumentar bastante su número, consiguiendo de esta manera calmar a los dos enemigos, el anticlerical y el católico. Pero el juego se descubrió y los radicales reclamaron del Gobierno una prueba de anticlericalismo, amenazando en caso contrario con abandonarle. Giolitti, seguro de su mayoría, olvidó los compromisos anteriores y se echó en los brazos de los que chillaban más, presentando un proyecto de ley, inútil y sectario, sobre la precedencia del acto civil en el matrimonio religioso.

También esta vez el pequeño y ridículo Bismark italiano había hecho mal sus cálculos. Los socialistas revolucionarios se rieron de la nueva idea, aumentando su oposición; el partido radical desconoció enseguida a sus diputados, porque se contentaban con muy poca cosa, y los católicos empezaron una noble y seria campaña contra un Gobierno sin palabra.

En este estado de cosas tan poco feliz, el Congreso empezó la discusión sobre los gastos de Libia, la empresa tan combatida por los socialistas, quienes habían hecho de ella el centro de sus ataques contra la política de Giolitti durante las elecciones. Frustrada la tentativa del Gobierno de hacer pasar tácitamente el proyecto de ley bajo la forma de una prórroga de gastos para la empresa de Libia, los socialistas han tenido al Gobierno en continua agitación por más de un mes, discutiendo punto por punto toda la política colonial seguida en la empresa, especialmente en la parte financiera. Se podía prever fácilmente que esta discusión preocuparía seriamente al Gobierno, porque aun siendo la mayoría del Congreso favorable a la empresa de Libia, tan necesaria para nuestra política mediterránea, no habría podido permanecer impasible frente a críticas que podían parecer fundadas.

Otro hecho vino a precipitar la discusión: cuando los elementos mejores de los demás grupos parlamentarios no quisieron dejar sólo a los socialistas la misión de fieles custodios de la Hacienda italiana, apenas fue posible observar que el Gobierno había seguido métodos financieros no muy dignos de aplauso. Vinieron, por lo tanto, las críticas justas de hombres del centro y de la derecha, como los diputados Sonnino, Balandra, Beitolo, Di Giorgio, etc., que, si bien procuraron conservar la discusión en un campo alto y sereno y prometiendo apoyar al Gobierno aprobando los gastos, añadan que les obligaba a esto el solo amor a la patria.

Entre los numerosos Tartufas que te he señalado, me he olvidado de un pobre hombre, más digno de compasión que de vituperio; el Tartufa cobarde y apoltronado que tiembla de provocar la cólera o el sarcasmo de la impiedad, y que, no pudiendo hacer otra cosa mejor, se escandaliza.

Yo canto alto, porque quiero que Dios me oiga y los hombres también. Y tengo para mí que si todos los que cantan cantaran alto, muchos cobardes se verían curados de su cobardía, porque la armonía gigante de ese himno que junto a ellos se elevaba constantemente al cielo, los circundaría de valor y sentirían y encontrarían a Dios por todas partes entre su propia timidez y la audacia de sus enemigos. Y cantarían, por fin, a fuerza de oír cantar.

Y desde el momento en que el alma canta, ya no escucha, ya no hace caso ni de las amenazas del mundo ni de las murmuraciones de su propia cobardía. En la iglesia de Nanterre nadie se escandalizó de mí. La escasa grey de fieles continuó cantando a su manera, dejándome a mí cantar a la mía. Dos o tres buenas señoras volvieron la cabeza a ver quién estaba allí, y se sonrieron al contemplar la hermosa carita del niño

que dormía tranquilo como una imagen, envuelto en el chal de Magdalena. Inmediatamente después de la bendición del Santísimo Sacramento, y mientras se entonaba el *Laudate*, me fui yo a buscar al Vicario, que era el venerable anciano que oficiaba.

No puedo ocultar que noté un si es no es de desconfianza en la mirada que el Vicario se dignó dirigirme al llegar junto a él. Mi voz de bajo profundo le había causado alguna extrañeza, y aun alguna inquietud: él mismo me confesó después, que al verme tan flaco, tan largo de piernas y tan mal vestido, había estado a punto de tomar el torrente de mi salmodia por una "provocación".

Lo cual es bien natural y bien sencillo, y bien lejos estoy de argüir por ello a nuestro Vicario. Hay tantos que tienen su bandera guardada en el bolsillo, plegada y arrugada como el pañuelo, que los pocos que se atreven a mostrarla están naturalmente sujetos a observación, y quizá no está lejos el día en que la sabiduría de las naciones publique el resumen definitivo de las prudentes humanas concebido en estos o parecidos términos: "Desconfiad de la franqueza..."

El Vicario me hizo entender con un

Estas palabras eran como una condena y avisaban al Gobierno que sus días podían contarse. Los socialistas, para no quedarse atrás, preguntaron al señor Giolitti si, siendo sincera la situación financiera presentada por el ministro del Tesoro, habían sido cumplidas las promesas de reformas sociales, especialmente las indicadas por el ministro de Fomento a beneficio de los saneamientos.

Acusado así Giolitti por los socialistas de ser un mentiroso, abandonado casi por sus amigos, amenazado por los radicales que habían sido heridos en la persona del ministro de Fomento, *leader* del partido, el señor Giolitti fué obligado enseguida a volver atrás y a pedir perdón por lo que había hecho.

De esta manera fué posible evitar una crisis en la víspera del voto que el Congreso dará sobre los gastos de la Libia; pero un Ministerio de esta clase no podía absolutamente continuar en el poder. Los socialistas continuaban con sus ataques más feroces, y los católicos mantenían viva la lucha contra el proyecto de ley de precedencia, que, como ya les escribí en otra crónica, es la prueba más clara de la intromisión del Estado en las cosas espirituales.

No creo, por lo tanto, equivocarme afirmando que muy en breve el señor Giolitti quedará descansar en la región piomontesa que lo vio nacer. Pero, a diferencia de otras veces, el señor Giolitti amenaza ahora con hacer una caída mortal y cerrarse para siempre la vuela al poder. A esto tiende la campaña de los diputados socialistas; veremos si la gloria sonríe a los eternos enemigos del hombre de Dronero.

Francisco Turchi
Roma, 10 de Marzo.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

De agricultura

El agricultor tiene un gran problema que resolver, y es: que ingrese en sus arcas lo que paga el consumidor por sus productos, y que compre el productor lo que no tiene y necesita. Este es el epílogo de los varios y no menos importantes problemas que ha de resolver.

Para vender ha de producir, que supone el sembrar y cultivar; ha de sujetarse necesariamente al gusto del mercado consumidor, cada día más exigente. El agricultor ha de vivir, y las exigencias de la vida moderna, por desgracia, traspasan aquellos límites que antes eran su salvaguardia. Jamás, y bajo ningún concepto, puede librarse de los vaivenes de la naturaleza. Ha de contribuir a las cargas del Estado y municipio cada día en progresión ascendente. Ha de vigilar y defenderse de la concurrencia, que, no satisfecha con robarle los brazos que necesita para el cultivo, pone, por la competencia, en peligro sus sudores y fatigas.

He aquí un ramillete de problemas muy importantes de los cuales en conjunto o en detalle no puede prescindir el agricultor. Como maquinaria de un reloj, cada uno de ellos representa un factor imprescindible para la buena marcha del agricultor en los diferentes órdenes de la producción y economía. Cualquiera de ellos que sufra alteración por parálisis o rotura, repercute en el todo y causa quebrantos, produce crisis laboriosas y complejas, por cuanto son diferentes sus factores.

¿Cómo ha de resolver tantos y tan complejos problemas? ¿Cómo puede hacer frente a las crisis que necesariamente le han de sobrevenir?

Para todos ellos hay una fórmula general que comprende remedios concretos para cada uno: "Asociación..."

"Las clases agricultoras en España tienen ante sí un interrogante: el ser o no ser. Con la Asociación, siguiendo las corrientes de otras naciones, pueden luchar y salvarse; fuera de ella, disgregados, forzosamente han de sucumbir... Porque las fuerzas de un hombre, como dice Genovesi, unidas a las de otro hombre no producen un valor equivalente a la suma de dichas fuerzas, sino un valor equivalente al cuadrado de dicha suma."

Hoy en que todo es mirar por la ventana del Pirineo a Europa, y que de todas las bocas se escapa la afirmación que hace falta que nos europeicemos, el interés que tenemos en imitar el chiste, la moda y el género chico, debe ir a la par, cuando menos, el interés, el deseo de aprender, copiar y adaptar los grandes progresos de la agricultura, los triunfos que alcanza en todas las naciones sólo y por medio de la asociación.

Nadie podrá negar que la agricultura sufre hoy una transformación honda. Puesta a su servicio la ingeniería con su poderosa maquinaria; la química con todos sus adelantos, secretos y múltiples combinaciones, cada día se plantea vivo para España el problema de luchar y vencer, o bien de emigrar o morir de hambre.

Para luchar es necesaria la fuerza, dirección, conocimientos, potencia económica, todos aquellos medios imprescindibles y eficaces que sería un sarcasmo poderosos atribuir al agricultor individualista, y mucho menos, o peor, al pequeño propietario, mediero, o arrendador, abandonado a sus propias fuerzas. Sólo en la asociación hallará el agricultor dinero, abonos, maquinaria, y sobre todo, ilustración y los grandes servicios de la mutualidad tan espléndidamente divulgados y adoptados en toda Europa y que tan buenos resultados dan en favor del agricultor.

El agricultor con la asociación puede defenderse de los escandalosos fraudes que son causa de la depreciación de sus frutos en el mercado, causándole irreparables pérdidas y perjuicios: sólo con la asociación podrá el agricultor industrializar y comercializar sus productos, sacando el mayor provecho posible, y hacer desaparecer a sus enemigos, los intermediarios, que hoy absorben la mayor parte de los beneficios.

El agricultor solo, aislado, egoísta e individualista, víctima de la opresora ley de la oferta y de la demanda, marcha sin pulso y a ras de toda orientación redentora, resignado a ser víctima de las fatales leyes de la naturaleza, cuando se empeñan en serle adversas, como de las arbitrariedades del fisco, mandatario de Gobiernos a quienes nos limitamos a pedir favor en lugar de hacerles cumplir lo que se nos debe en derecho.

Los agricultores, vagando como átomos dispersos por el firmamento, siempre seremos juguete de las tempestades; unidos como gotas de agua evaporada al condensarse, seremos benéfica lluvia, origen de fuentes y caudalosos ríos que, además de fecundizar nuestras tierras, seremos el impulso de las grandes industrias y de la riqueza del país y la nación.

Sobre todo el parvero, el mediero, el pequeño agricultor, solo, aislado, víctima de la desgracia por enfermedad, plagas, usura y demás, se adormece, se desespera, maldice, odia, emigra, y es materia apta para el desorden y anarquía.

Con la asociación se defiende, se

Para todos ellos hay una fórmula general que comprende remedios concretos para cada uno: "Asociación..."

"Las clases agricultoras en España tienen ante sí un interrogante: el ser o no ser. Con la Asociación, siguiendo las corrientes de otras naciones, pueden luchar y salvarse; fuera de ella, disgregados, forzosamente han de sucumbir... Porque las fuerzas de un hombre, como dice Genovesi, unidas a las de otro hombre no producen un valor equivalente a la suma de dichas fuerzas, sino un valor equivalente al cuadrado de dicha suma."

Hoy en que todo es mirar por la ventana del Pirineo a Europa, y que de todas las bocas se escapa la afirmación que hace falta que nos europeicemos, el interés que tenemos en imitar el chiste, la moda y el género chico, debe ir a la par, cuando menos, el interés, el deseo de aprender, copiar y adaptar los grandes progresos de la agricultura, los triunfos que alcanza en todas las naciones sólo y por medio de la asociación.

Nadie podrá negar que la agricultura sufre hoy una transformación honda. Puesta a su servicio la ingeniería con su poderosa maquinaria; la química con todos sus adelantos, secretos y múltiples combinaciones, cada día se plantea vivo para España el problema de luchar y vencer, o bien de emigrar o morir de hambre.

Para luchar es necesaria la fuerza, dirección, conocimientos, potencia económica, todos aquellos medios imprescindibles y eficaces que sería un sarcasmo poderosos atribuir al agricultor individualista, y mucho menos, o peor, al pequeño propietario, mediero, o arrendador, abandonado a sus propias fuerzas. Sólo en la asociación hallará el agricultor dinero, abonos, maquinaria, y sobre todo, ilustración y los grandes servicios de la mutualidad tan espléndidamente divulgados y adoptados en toda Europa y que tan buenos resultados dan en favor del agricultor.

El agricultor con la asociación puede defenderse de los escandalosos fraudes que son causa de la depreciación de sus frutos en el mercado, causándole irreparables pérdidas y perjuicios: sólo con la asociación podrá el agricultor industrializar y comercializar sus productos, sacando el mayor provecho posible, y hacer desaparecer a sus enemigos, los intermediarios, que hoy absorben la mayor parte de los beneficios.

El agricultor solo, aislado, egoísta e individualista, víctima de la opresora ley de la oferta y de la demanda, marcha sin pulso y a ras de toda orientación redentora, resignado a ser víctima de las fatales leyes de la naturaleza, cuando se empeñan en serle adversas, como de las arbitrariedades del fisco, mandatario de Gobiernos a quienes nos limitamos a pedir favor en lugar de hacerles cumplir lo que se nos debe en derecho.

Los agricultores, vagando como átomos dispersos por el firmamento, siempre seremos juguete de las tempestades; unidos como gotas de agua evaporada al condensarse, seremos benéfica lluvia, origen de fuentes y caudalosos ríos que, además de fecundizar nuestras tierras, seremos el impulso de las grandes industrias y de la riqueza del país y la nación.

Sobre todo el parvero, el mediero, el pequeño agricultor, solo, aislado, víctima de la desgracia por enfermedad, plagas, usura y demás, se adormece, se desespera, maldice, odia, emigra, y es materia apta para el desorden y anarquía.

Con la asociación se defiende, se

signo, que me escuchaba, y mi primera palabra no fué quizá de lo más apropiado para calmar la inquietud y los recelos que mi talante le había hecho concebir.

—Señor Cura,—le dije,—no deje usted salir a nadie, por Dios. De cualquiera de las almas buenas que están aquí, puede ser que necesitemos.

—¿Para qué? me preguntó. Y yo le respondí:

—Para una de esas obras de caridad que no dan espera, y que es preciso llevar a cabo a toda costa inmediatamente.

V

EN NANTERRE

El futuro Bonifacio—continuó Juan—se había estado callado y tranquilo mientras el órgano y los cánticos llenaban la iglesia; pero el silencio le despertó, y se dio a gritar de la misma manera como yo salmodiaba momentos antes, es decir, sin respetos humanos. ¡Y bien sabe Dios que se hacía oír!

—No se trata de un bautismo?—me dijo el Vicario: pues este niño tiene ya tres años, lo menos.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 25

Las etapas de una conversión

(Continuación)

inmenso en las cosas grandes, inaudito en las pequeñas.

Pedro, a pesar de la asombrosa buena suerte de su resurrección, quedaría inválido por mucho tiempo, según todas las apariencias. El vicio le tenía sujeto, y lo que es más grave, él tenía sujeto al vicio, convencido de que el vicio era su derecho, casi su deber y su honor de libre-manerá.

Pedro era un "impregnado", no solamente de ajeno, sino del absurdo: sudaba envidia, odio, descontento, rebeldía, impiedad, todo ese vitriolo que corre en las llagas de nuestros pobres heridos en la lucha social, sin cesar avivadas por los específicos de la farmacia de Tartufo.

Estas úlceras son terriblemente contagiosas; y, por otra parte, Pedro Blot no era un camarada fácil de colocar así "en confianza". Tanto hubiera valido recomendar la peste.

Así es que no encontraba yo nada a

ilustra, se dignifica y es siempre instrumento de orden, porque la asociación agrícola, por naturaleza tiende a construir, en contraposición de la asociación obrera de las grandes capitales, que tiende a destruir.

El insigne Balmes predijo ya el pavoroso problema socialista que padecen las grandes urbes: lo que pasa hoy, con ser tan grave, es nada en comparación de lo que pasará si llega a ser un hecho el socialismo agrario que se respira ya, y aparece por algunas regiones, y si, como hoy, absentistas los grandes propietarios no rectifican su proceder, procurando lo que pedía Balmes, "la mayor inteligencia posible para el mayor número posible; el mayor bienestar posible para el mayor número posible."

Como resumen "hacerles: buenos y hacerles bien."

"Desde el día que Mr. G. Ville osó proclamar el principio absoluto de que no hay suelo gastado o estéril, porque la fertilidad de la tierra depende únicamente de algunas condiciones fáciles de restituir, la agricultura se elevó de una vez a la clase de ciencia y se pudo explotar racionalmente el suelo como se explotan las minas."

Ciencia que tiene por base otras ciencias, algunas recientes como la geología, la química orgánica e inorgánica, la física, la fisiología vegetal, la botánica, la bacteriología y la zootecnia.

De aquí la gran transformación sufrida hasta hoy, su rapidísimo crecimiento y los enormes resultados

sociales y económicos a medida que va la práctica adquiriéndolos, y que por las crisis agrícolas se han hecho además necesarios.

La gran masa agraria, humilde, ignorante, carece, además de instrucción, de la fuerza necesaria para por sí sola salvarse y redimirse. Necesita de hombres que, sobreponiéndose a las miserias y egoísmos, sientan hondamente y se pongan en contacto con la opinión rural."

Por esto en Europa "donde existe el renacimiento y ahincada defensa de la agricultura, junto a Gobiernos preocupados de tan vital ramo de riqueza, hallamos las clases directivas predicando con el ejemplo, al corriente de todos los adelantos, y sobre todo fomentando la Asociación agrícola."

José Querol, Pbro.

Sección informativa

Cuaresmales

Bienaventurados más bien los que escuchan la palabra de Dios que la observan (San Lucas).

El pasado viernes habló el Rdo. P. Recolons de la caridad-limosna material; ayer explicó otra esfera donde puede ejercerse también la caridad: la limosna espiritual.

Preguntó si son más excelentes las obras de misericordia espirituales que las corporales; y respondió, con Santo Tomás, que sí: 1.ª, por lo que se da (lo espiritual siempre vale más que lo material); 2.ª, teniendo en cuenta a quien se da (al alma, que es la parte más noble del hombre); y 3.ª, porque tales actos espirituales son los más nobles. Puede ocurrir, sin embargo, que a veces la necesidad atribuya más importancia a una obra corporal que a otra espiritual, pues, ya se ve que si un pobre está a punto de morir de hambre, ¿qué le enseñarle? Más le vale la limosna. Ya se ve también que es mayor obra abrir la necesidad extrema en que se halla aquella joven, a quien se le acerca un tentador sin vergüenza para manchar su honor.

Según Santo Tomás, prestamos auxilio a nuestro hermano, suplicando por él el favor de Dios (oración), remediando los defectos de su entendimiento (enseñar al ignorante), instruyéndole en el orden práctico (dar consejo), ocurriendo a los defectos de la pasión de la tristeza (consolar), ocurriendo al desorden producido por falta voluntariamente cometida (corregir al que yerra), auxiliándole en cuanto nos perjudica (perdonar ofensas), evitando los defectos de un desorden que moleste (tolerancia de molestias).

La oración es recurso valioso para aquellos corazones nobles que no pueden hacer limosna. Si hombres hubo que han intentado usurpar el dominio de Dios sobre las criaturas, este Dios se burla de ellos. Vosotros, pues, cuando veáis tanta miseria, caed, a lo menos, de rodillas ante el altar y rogad por vuestros prójimos.

La tristeza que aflige el alma, esa losa de piedra que cae sobre el espíritu atribulado, ¿no sabéis qué poder tiene sobre ella una palabra de consuelo? El mundo se aparta del dolor. El flátrapo no visita los hospitales, donde sufre aquel hombre que ha dejado a su esposa solitaria trabajando por ganar el duro pan que dar a sus hijos; el flátrapo no sube las escaleras de las casas sumidas en la miseria. Esto hacen, empero los jóvenes Congregantes y algunas señoritas. "Esto es amor: mezclar lágrimas con lágrimas!"

Perdonar a nuestros hermanos. ¿Es que puede un corazón cristiano alimentar odios? Una persona digna ¿cómo puede tener enemistad? "Hoy, ¡oh César!, exclamaba Cicerón, has realizado la obra más grande. Tú has peleado con fieras, tú has vencido; pero, dominando tu corazón, perdonando al adversario, has realizado una hazaña mayor. El César esta vez ha vencido al César." Pues, hermanos: si esto hace un pagano, ¿qué no debemos hacer nosotros?

Enseñar al ignorante. Aquí también de la generosidad de las almas nobles. Entre estas multitudes extraviadas sólo veo a tres o cuatro ángeles de Satanás que las pervierten con malicia; se llaman enemigos de Cristo. Es que no tuvieron igual suerte que nosotros; es que su madre no puso, como la nuestra, en sus labios el nombre de Jesús; ni les fortaleció con la señal de la Cruz y con los principios de la Religión, como la nuestra; ¡si sólo han escuchado el lenguaje de la blasfemia y de la revolución! Pues a estos tales, ni a las multitudes que se les acerca para enseñarles. Cuando los millares de operarios salen de las fábricas de Barcelona u otro que me insultan y me provocan, digo: "no saben lo que se hacen," y añado también: Ah! si hubieran recibido instrucción religiosa, si se les hubiese acercado un Congregante, una señorita-apóstol, un caballero! ¡Y todavía hay gobernantes que quieren ir al catecismo de la escuela! ¡Y todavía se declara guerra a los Congregios dirigidos por religiosos! ¡Y todavía se insulta y se hace guerra a los Sindicatos católicos, porque en ellos se enseña a Cristo!

Yo aplaudo a esas señoras que van a los barrios de nuestra Ciudad y enseñan; recordándome el ejemplo de San Francisco de Borja, Virrey de Catauña, que bajaba a donde estaba

su servidumbre y le enseñaba el Catecismo. Es que la nobleza no consiste en la ostentación, sino en la grandeza de sentimientos.

Otro conducto de este sagrado ministerio de la enseñanza es la Buena Prensa. Invertir los capitales en fundaciones hoy está pasado de moda. Hoy, si se construyen templos, la gente no va. Hoy la señora que hace testamento obraría mejor si destinara gran parte para la Prensa católica; si se queja contra esta por insulsa, es porque arrastra vida penosa, sin donaciones. El pueblo siente hambre de la verdad; y, cuando ve la verdad, lo confiesa. "No fué del pueblo la mujer que dijo a Cristo: "Bienaventurados los pechos que te alimentan." Los negociadores de la cosa pública rechazaban al Salvador; pero el pueblo, entusiasmado, gritaba: "¡Hosanna! El pueblo, si no se le ponen vallas, siempre aclama. ¡Id al pueblo; enseñad. Demostrad que le amáis; demostrad que sois su hermano."

DEL MAR

Entradas. Ayer llegaron los vapores "Bellver," y "Miramar," de Barcelona y Argel, respectivamente.

También llegó el vapor inglés "Warnor," procedente de Newcastle, con cargamento de carbón mineral.

Hoy ha llegado, procedente de Ibiza y Alicante, el vapor "Islón." También ha llegado hoy, procedente de Ciudadela, el paichebot "San Miguel," con carga general.

Salidas. Ayer salieron los vapores "Rey Jaime I," y "Rey Jaime II," para Barcelona y Marsella, respectivamente. Esta mañana, a las siete, ha salido el vaporcito "Ciudad de Palma," para Cabrera.

Despachados. Esta tarde debe salir para Barcelona el vapor "Miramar."

Vapores esperados. Mañana llegarán: El vapor "Balear," de Barcelona. Y el "Mahón," del puerto de su mismo nombre.

Las actas protestadas

Una Real orden

El señor Gobernador recibió ayer el siguiente telegrama oficial del Ministro de la Gobernación:

"Por el Ministerio de Gracia y Justicia, con fecha 9 del corriente, se comunica a este de la Gobernación lo siguiente.—Excmo. Sr.: Con esta fecha, 6 de los corrientes, dice a este Ministerio el Presidente del Tribunal Supremo lo que sigue.—Excmo. Sr.: Con esta fecha me dice el señor Presidente del Tribunal de Actas protestadas lo que sigue: Excmo. Sr.: El Tribunal de Actas protestadas, que tengo el honor de presidir, en sesión del día de hoy adoptó el acuerdo de señalar el plazo de ocho días, contados desde el siguiente a aquel en que tenga lugar el acto del escrutinio general, con el fin de que los interesados en los expedientes electorales remitidos por la Junta central del Censo a este Tribunal de actas protestadas presente los documentos que creyere convenientes a su derecho, cuya presentación deberá hacerse en la Secretaría de Gobierno, pudiendo así mismo solicitar dentro del mismo plazo ser oídos por el Tribunal, y una vez transcurrido aquél, mandará éste traer los expedientes a la vista para acordar el informe que se haya de emitir; lo que tengo el honor de poner en conocimiento de V. E. para que, a su vez, se digné comunicarlo al Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia al objeto de que por éste se disponga la inserción de dicho acuerdo en la "Gaceta," y en los "Boletines Oficiales," de provincias, si así lo estima oportuno, sin perjuicio de los demás medios de publicidad que en su superior criterio crea convenientes."

Lo que de real orden comunicada por el señor Ministro de Gracia y Justicia trasladado a V. E., a fin de que se sirva interesar de los Gobernadores civiles la publicación en los "Boletines Oficiales," de la presente comunicación.—Y lo comunico a V. S. a los efectos interesados, de-

biendo disponer la inserción en el "Boletín Oficial," de mañana o en uno extraordinario."

La Exposición de Turismo de Londres

Reunión en el Gobierno civil

Anteanoche, en el Gobierno civil, se celebró, como adelantamos ayer, una reunión para tratar de la Exposición internacional de Turismo próxima a celebrarse en Londres.

Asistieron a la reunión, la que estuvo presidida por el Gobernador civil, señor Martínez de Campos, el Alcalde, señor Conde de Olocau, el Delegado de Hacienda, señor Rato; el presidente del "Fomento del Turismo," señor Zaforteza; el presidente de la Diputación, señor Riquer; el M. I. Sr. Barceló, Arcipreste, en representación del Ilmo. Cabildo Catedral; el Director del Instituto, señor Botia; el director de la Escuela de Artes e Industrias, señor Cerda; el director de la "Isleña," señor Simó; el Ingeniero jefe de Obras públicas, señor Calvet; el secretario del "Fomento del Turismo," señor Pascual; el señor Vives Verger (J.), por la "Asociación de la Prensa de Baleares," el señor Casasnovas, por la Cámara de Comercio; los señores Fortuny y Costa, por la Cámara Agrícola; el señor Blanes Tolosa, por el "Club Automovilista," el señor Brondo (M.), por la Real Sociedad "La Veda," el director de "La Almodaina," señor Amengual; el redactor de "La Última Hora," señor Palmer, y el que esto escribe, por CORREO DE MALLORCA.

Abierto el acto, el señor Gobernador habló del objeto de la reunión; ver la manera de que Baleares concurra a la próxima Exposición internacional de Turismo de Londres. Habló de las facilidades, incluso materiales, que da, para concurrir a dicha Exposición, la Comisaría regia de Turismo, organismo oficial, dependiente de la Presidencia del Consejo de Ministros. Indicó el señor Martínez de Campos que lo primero que se necesita es aportar dinero, habiéndose los reunidos mostrado propicios a ello.

Convinieron los reunidos en publicar un par de miles de ejemplares de detallada Guía de Baleares escrita en español, francés y, a ser posible, en inglés. Guía que se venderá en la Exposición y, además, se enviará a las Sociedades de turismo que soliciten datos de estas islas. También acordaron hacer otra tirada de 20 o 30 mil ejemplares de otra Guía de la provincia, conteniendo sólo los principales datos, para repartir principalmente en la Exposición.

Acordóse igualmente enviar a la Exposición una o varias películas panorámicas y, además, algunas parejas de payeses de Mallorca e Ibiza con sus típicos trajes. El M. I. señor Barceló hizo resaltar, para tenerlo en cuenta al formarse la Guía, las joyas artísticas con que cuenta la Iglesia, y el Gobernador habló también que deben hacerse notar en la Guía las valiosas colecciones que cuenta el Museo del Ateneo de Mahón y los importantes hallazgos arqueológicos realizados en Ibiza. D. Jerónimo Amengual lanzó la idea, que fué favorablemente acogida, de organizar, con motivo de la Exposición, una excursión a Londres.

Por último, se convino en nombrar una comisión para que se cuide de desarrollar los acuerdos adoptados.

PARA LOS PÓBRES

Otro Taller de Santa Rita

La bendición. Discurso del P. Menéndez.—La Junta del nuevo Taller.—Las obreras

Ayer tarde, a las cuatro y media, se celebró en esta ciudad la bendición del segundo Taller de Santa Rita, creado, gracias al celo desplegado por la incansable profesora doña Catalina Maimó.

La señora Maimó, en cuyo domicilio (Olmos, 168) ha quedado instalado el nuevo Taller, ha trabajado con grande actividad para su fundación, consiguiendo obtener crecidísimo número de protectores y señoras—obreras, pertenecientes unos y otras a distinguidas familias de esta ciudad.

La Junta del nuevo Taller ha quedado formada de la siguiente manera:

Presidenta, doña Catalina Maimó. Vice-presidenta, doña María Sbert. Secretaria, doña Angela Nebot. Vice-secretaria, doña Francisca Quejlas.

Tesorera, doña Josefa Morey. Vice-Tesorera, don Cecilia Riera. Y guarda-ropas, doña Juana Pons. Cuenta el nuevo Taller con unos 15 protectoras y unas 36 o 40 señoras—obreras. Estas son, además de las señoras que forman la Junta, las siguientes:

Señoras doña María Antonia Marcel, doña Concha Roca, doña Juana y D.ª Josefa Salas, D.ª Juana Serra de Gayeta, D.ª Teresa Fons, D.ª Remedios Peñador, doña Antonia de Bauzá y señoritas doña Antonia Villalonga y Olivar, doña Concepción y doña Luisa Vidal, hermanas Ripoll, doña María Antonia Quejlas, doña Catalina Suau, doña Mercedes Ferrer, doña Mercedes y doña Sara Capó, doña María Noguera, doña María Maimó, doña Pilar Bauzá, doña Carmen Pons, doña Isabel Henales, doña Amalia Riera, doña Isabel Rogger, doña Margarita Rosselló, doña Teresa Quadrado, doña María Antonia Salvá y doña doña Juana Ribas.

La Protectora general de esos Talleres es Santa Rita, y las especiales de este Taller, elegidas por su digna Presidenta, son Santa Teresa y Santa Catalina.

La bendición del nuevo Taller, como ya llevamos dicho, se celebró ayer tarde, habiendo asistido, además de las señoras—obreras y de los protectores y de la mayoría de sus familias, el Rdo. P. Vicente Menéndez, Superior de los PP. Agustinos. La Junta del primer Taller de Santa Rita fundado en Palma y el Rdo. don Juan Mulet, Vicario, en representación del Cura-Párroco de San Miguel.

El nuevo taller ha quedado instalado en espaciosas habitaciones del domicilio de la señora Maimó, que aparecía ayer tarde artísticamente adornada con flores y arbustos.

En el centro de la sala había una mesa, repleta de ropas, hilos y otros materiales, generosamente donados unos por los protectores y otros por conocidos comerciantes. En una de las paredes habíase colocado, bajo dosel, un cuadro de Santa Rita, y en la pared del otro lado los de Santa Teresa y Santa Catalina.

Efectuó la bendición del Taller el Rdo. P. Menéndez, habiendo sido padrinos la señora doña Rosa Pons, viuda de Capillonch, y el señor don Gabriel Massanet Verd.

Terminada la bendición, el Reverendo P. Menéndez dirigió la palabra a los asistentes, ensalzando grandemente esos Talleres, y felicitando a las señoras y señoritas que han constituido este, nuevo, haciendo especial mención de la señora Maimó, alma del mismo. Y alentó a todas, para que perseveren por el camino emprendido.

El acto resultó muy lucido. Las señoras-obreras del nuevo Taller tendrán sus reuniones el día 15 de cada mes.

En el Patronato Obrero

Nueva Junta del Sindicato. Ayer se reunieron en junta general los socios del Sindicato del Patronato Obrero.

Se procedió a la renovación de cargos de la Junta directiva, quedando designados:

Presidente, don Matías Vidal. Vice-presidente segundo, don Antonio Roca. Vice-secretario primero, don Jaime Payeras. Vice-secretario segundo, don Jaime Escanellas. Contador, don Ramón Gelabert. Tesorero, don Antonio Cirer. Y vocal primero, don Juan Soberrats.

Los Exploradores de Sóller

Grande es el entusiasmo que reina entre nosotros, los Exploradores sollerenses, con motivo del estreno de nuestra banda de cornetas y tambores, que, gracias a los desvelos y afanes del entusiasta de todas las obras sociales y de cultura, Rdo. señor Rosselló, se ha organizado en breve tiempo, el indispensable caso para que los pequeños músicos aprendieran a solear, pues, debido a la gran actividad de dicho señor, Dios mediante, el día de San José saldremos los Exploradores, en número de cincuenta y ocho, con nuestra propia banda.

Nuestro digno Comité, que sabe hermanar lo festivo y lo religioso, ha dispuesto, con muy buen acierto, que en este día los Exploradores cumplieramos con el precepto pascual. Así es que por la mañana a las siete y media, nos reuniremos en el "Fomento Católico," dirigiéndonos, con nuestra banda al frente, a la Iglesia parroquial, para asistir a la misa de las ocho, que dirá nuestro muy digno y entusiasta de los "Boy-scouts," Rdo. señor Cura Arcipreste de esta ciudad, ayudado por dos Exploradores; "intra misam," se nos dará la comunión. Para mayor solemnidad, el Rdo. señor Rosselló ejecutará al órgano bellas composiciones, y nosotros cantaremos algunos motetes eucarísticos, acompañados del instrumento litúrgico. La banda, durante el trayecto que

media desde el "Fomento," a la parroquia, tocará algunas marchas.

Por la tarde, a la una, nos volveremos a reunir en el "Fomento," para ir a saludar a las autoridades, y la banda tocará algunas composiciones delante de los domicilios de los aludidos señores.

Es un hecho ya que nuestra jura de la bandera formará parte de las fiestas y ferias de la Victoria, a cuyo acto serán invitados todos los Exploradores mallorquines, de los cuales nos cabe esperar vendrán a tomar parte en nuestra fiesta, conforme lo hicimos nosotros con los de Palma.

Un Explorador

Sóller, Marzo de 1914.

El general Luque

Ayer llegó a Palma, procedente de Barcelona, el Director general de la Guardia civil y ex-ministro de la Guerra, Excmo. Sr. D. Agustín Luque, acompañado de un ayudante.

Desde el muelle se trasladó al Grand Hôtel, donde se hospeda en unión de su distinguida señora. El general Luque recibió, durante el día, gran número de visitas.

DESDE INCA

Nuestro corresponsal en Inca nos escribe, con fecha de ayer, lo siguiente:

Homenaje al General Luque. "Agradecida la ciudad de Inca al ex-Ministro de la Guerra, Excelentísimo Sr. don Agustín Luque, porque gracias a sus gestiones, el Estado se encargó de la continuación de las obras del cuartel de Infantería empezado por este municipio, y ahora exteriorizar su gratitud, con motivo de la próxima visita del Ilustrado General del Ejército."

Se celebrarán tres días de festejos públicos, en los cuales tomarán parte la banda de música de la Misericordia de Palma y las dos bandas de esta ciudad.

El programa no está ultimado en todos sus detalles, pero se nos ha facilitado el siguiente avance: Martes, día 17 del actual: Por la tarde, llegada y recibimiento del General Luque, y solemne sesión del Ayuntamiento, quien declarará hijo adoptivo ilustre de Inca al distinguido huésped. Por la noche, concierto musical en las calles céntricas de esta población.

El miércoles, día 18, se descubrirán las lápidas que darán el nombre de "Calle del General Luque," a la que ha sido hasta hoy calle de Mallorca. Por la noche, como el día anterior.

El jueves, día 19, gran banquete en honor del nuevo hijo ilustre, general Luque, y otros festejos que se acordarán.

Corresponsal

Inca, 15 de Marzo de 1914.

El vapor "Ciudad de Sóller"

Nuestro distinguido amigo don José Picornell ha recibido esta mañana un telegrama de su hermano don Domingo, depositado anoche en Melilla, diciendo que siguen los trabajos de descarga del vapor "Ciudad de Sóller," y añadiendo su creencia de que este buque se pondría a fonde en la madrugada de hoy.

Le indica, además, que el buque tiene una avería, que supone no tendrá mucha importancia.

Notas de sociedad

Fallecimientos. A la avanzada edad de noventa y tres años, esta mañana ha pasado a mejor vida, después de haber recibido los Santos Sacramentos, el señor don Manuel Villalonga y Pérez.

La noticia de su muerte causará dolorosa impresión en las numerosísimas personas que conocían al finado. Era éste un perfecto caballero. Modelo de cortesía, atento siempre con todos, poseedor de carácter afable y bondadoso y de atractivo trato, el distinguido difunto tenía el don de captarse las simpatías de cuantos le trataban. La fortaleza de su espíritu supo sobreponerse a sus años, así es que hasta no hace mucho tiempo le vimos actuando en la vida social de Palma con brio, ahinco y entusiasmo más propios de la juventud que de su avanzada edad.

La nativa bondad de su alma y los sentimientos caritativos de su corazón llevarónle predilectamente al terreno de la beneficencia, en el cual vivió a ser familiar su figura. Y así le vimos siendo el alma de bienhechoras entidades como "La Cruz Roja," y la "Sociedad de Salvamento de Naufragos." De esta última era digno presidente, y en las actas de ella queda registrado, entre otros, el heroico acto realizado en 19 de Febrero de 1900 por el señor Villalonga, quien efectuó el brillante salvamento de la tripulación del bergantín-goleta "Sembastino," que naufragó en la playa de El Molinar; acto que, entre otras recompensas, le valió la Medalla de Honor de la "Societé des Hospitalliers Sauveteurs Bretons." La labor del finado al frente de la "Cruz Roja," es bien conocida, pues su celosa acción alimentó y desarrolló aquí tan caritativa entidad.

El señor Villalonga había ocupado también el cargo de presidente del "Círculo Mallorquín." Elevamos nuestras oraciones a Señor para que acoja en su seno el alma del caballeroso finado.

LA SEÑORA

Doña María de la Concepción Gelabert y Gelabert

Viuda del médico don Guillermo Roca
Ha fallecido esta madrugada en Sanseñales habiendo recibido los Santos Sacramentos
Q. E. P. D.

Sus afligidos hijos don Bernardo, don Guillermo y doña Martina, hijo político don Antonio Verd, hermana y demás familia, participan a sus amistades tan irreparable pérdida y les suplican se sirvan asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar esta noche a las ocho y media y al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará mañana, a las diez, en la parroquia de San Pedro de Sanseñales.

No se invita particularmente

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia a los fieles por cada Comunión, Misa o Rosario que ofrezcan en sufragio del alma de la finada.

M. FERRANDO

Ha trasladado su Consultorio para
Enfermedades de la garganta, nariz y oído y de cirugía general
A la calle de FORMIGUERA, número 11 (junto a la Puerta de la Portella).

Reciba la distinguida familia de éste, especialmente su señora esposa e hijo, la expresión de nuestro sentido pésame.

—Después de breve enfermedad y recibidos todos los auxilios espirituales, entregó ayer su alma a Dios el conocido propietario de Alaró don Melchor Bordoy y Salom.

El finado baja a la tumba dejando tras de sí larga estela de amistades conquistadas por su carácter bondadoso y complaciente.

Reciba su atribulada familia, especialmente sus hijos los médicos don Cristóbal y don Pablo, y su hijo político el Notario de aquella villa, la expresión de nuestro pesar, mientras elevamos nuestras oraciones a Dios para que acoja en su seno el alma del difunto.

—En Sanseñales ha fallecido esta madrugada la señora doña María de la Concepción Gelabert y Gelabert, viuda del médico don Guillermo Roca.

La virtuosa finada gozaba de muchas simpatías en aquella villa, donde su muerte ha sido sentidísima.

D. E. P.

Enviamos a la familia de la difunta, especialmente a sus hijos don Bernardo, don Guillermo y doña Martina y a su hijo político don Antonio Verd, la expresión de nuestro pésame.

De viaje

Ayer, a las nueve de la mañana, salieron para Marsella, en el vapor "Rey Jaime II," don Guillermo Arborea, don Francisco Balaguer, don Miguel Pol, don Carmelo Sánchez y don Guillermo Isern.

—Ayer, a las seis de la mañana, llegaron de Argel, en el vapor "Miramar," don Roberto Martín, don Francisco Bisbal, don Juan Costa, don Jaime Soberrats, don Pascual Maciá y don Bernardo Jaume.

—En el vapor "Bellver," llegaron ayer, a las seis de la mañana, don Juan Matas, don Miguel Villalonga, doña Soledad Pellicer, don Mariano Martín, don Joaquín Romeu y don Juan Ordiuas.

—Ayer, a las diez de la noche, salieron para Barcelona, en el vapor "Rey Jaime I," don Antonio Ferragut, doña Josefina Carner, doña Carmen Llull, don Genaro González, don José Aguilera y don Tomás Cortés y señora.

También embarcó la señora Marquesa de Zayas.

En el mismo vapor salieron el contralmirante de la Armada don Jaime Montaner y su señor hermano don Salvador.

También embarcaron el señor Conde de Villagonzalo y el redactor de "La Almodaina," don Pedro Ferrer Gibert.

—Para Barcelona salió también anoche el señor Conde de Ayemans.

—De Alicante, en el vapor "Isleño," han llegado hoy, a las seis de la mañana, don Gabriel Ros, don Manuel Villalonga, doña Caridad Martínez, don Enrique Hernández y don Julio Amorós.

—Ayer llegó, procedente de Calcuta, donde representa a la "Salinera Española," don José Fontfiroig, quien pasará una temporada al lado de su familia.

MODERNO Y BARATO

Todas las grandes novedades de Opera Zarzuela y Complots se encuentran en los discos **Odeón y Fonotipia.** De venta en **CASA CASTELLÁ** Santo Domingo, 34 y 36, Palma

Interesante

Para más seguridad en las personas que gasten o quieran gastar nuestros vinos, desde hoy se servirán a domicilio en garrafones lacrados, y con un medallón con el nombre de la casa "Hermanos de Binisalem."

Despacho en Palma en donde pueden avisar, calle de Fiol n.º 30.

Emanatorio radium es gran remedio descubriero recientemente, para curar artritis, reumatismo, gota, areñillas, y numerosas molestias producidas por *ácido úrico*. Aguas minerales contra dichas dolencias deben fama a debilísima proporción de radium que contienen. Emanatorio, que proporciona aire saturado radium en estado emanación, es infinitamente superior. En Alemania, Suiza, etc., ya no se va a tomar aguas, se va a tomar radium en emanatorios.

Primer emanatorio en España **Instituto Sureda, Danús, 4-1.º.**

Contra la blasfemia

En el Círculo de Obreros Católicos.—Una conferencia por D. Ramón Morey.—La próxima

A las cinco de la tarde de ayer, en el "Círculo de Obreros Católicos," de esta ciudad, el señor D. Ramón Morey, maestro nacional de Santa María, dió su anunciada conferencia, segunda de la serie organizada por la "Liga del Bon Mot."

El distinguido conferenciante comenzó ponderando la oportunidad de la acción que viene realizando la "Liga," y dice que deben sumarse a los trabajos de la benemérita Institución todos los hombres de buena voluntad, a fin de trabajar para la purificación del lenguaje.

Afirma luego que la palabra es la expresión del alma, y expone la íntima relación que guardan una y otra, pues si la palabra si eleva, eleva con ella el espíritu, y se abaja, abaja tam-

Tarjetería y Resmillería

LA ESPERANZA
Lonjeta, 11

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid

Manifestaciones de Dato

Madrid, 15 (1'00)
Las precauciones en el acto de la jura de la bandera.—Conferencias.—Liautey a Marruecos.—La Marcha de Marina.—El Rey a Moratalla

El Sr. Dato ha manifestado que ha recibido el beneplácito general por las precauciones adoptadas para el acto de la jura de la bandera por los reclutas últimamente incorporados a filas, precauciones que son iguales a las que se toman en otros países.

A pesar de que el Rey fuera refractario a ello ha añadido—el Gobierno adoptó las medidas que la prudencia le aconsejó.

Nos ha dicho también que, durante el desfile de tropas, S. M. el Rey conferenció con el general francés Sr. Liautey y con el embajador de Alemania en Madrid.

Además, nos ha manifestado que el general Liautey saldrá hoy domingo, para Marruecos, efectuándolo el miércoles el general Marina.

Por último, nos ha indicado que el Monarca marchará en la semana próxima a Moratalla, invitado por el señor Marqués de Villana.

La guerra en Africa

Madrid, 15 (1'00)

Reclutas a Africa
Algeciras.—A bordo del transporte "Almirante Lobo", han marchado para Marruecos 725 reclutas, los cuales se incorporarán al Regimiento Infantería de Extremadura.

Se les ha tributado cariñosa despedida.

Madrid, 15 (3'30)

De Tetuán.—Llegada de reclutas.—Temporal

Tetuán.—Han llegado los nuevos reclutas pertenecientes al Regimiento de Mallorca.

Continúa el temporal en estas aguas.

Se ignora el paradero de tres embarcaciones pertenecientes a comerciantes de Ceuta.

Madrid, 15 (16'00)

Telegrama oficial

Del Comandante en jefe de las fuerzas de Larache, general Fernández Silvestre, se ha recibido hoy en el Ministerio de la Guerra el siguiente telegrama:

"El coronel Bernal me participa que al salir una compañía del Regimiento del Serrallo para proteger la aguada fué agredida por el enemigo.

Este fué rechazado.

Nosotros tuvimos muertos los soldados Juan Yurrioz, Francisco Diego Olavell, Bartolomé Durán y Fernando García Selva, y herido grave el soldado Esteban Delgado Pozo.

Temporales en Melilla

Madrid, 15 (3'30)

De Melilla.—Llegada del "Fernández Silvestre"

Ha llegado, procedente de Chafarinas, el vapor "Fernández Silvestre", más de Melilla.—Destrozados.—Embarcaciones a pique.—Averías en el "Infanta Isabel."

Melilla.—Comunican de Chafarinas que el temporal ha destrozado parte de aquel muelle, inundando las canchales.

Además, arrastró hacia el mar, las wagonetas de las obras del puerto, echó a pique varias embarcaciones y derribó parte de la fachada del Hospital.

El crucero "Infanta Isabel", ha sufrido averías en los aparatos radiotelegráficos.

La Compañía de vapores corcos entre la Península y esta población ha enviado donativos para los damnificados.

Ha amainado el temporal.

Los muelles presentan aspecto desconsolador.

Madrid, 15 (16'00)

Telegrama oficial

Hay se ha recibido en el Ministerio de la Guerra el siguiente telegrama de Melilla:

"El temporal ha cedido por completo, habiendo quedado abierto el puerto, en el que han entrado el

"Vicente La Roda", y el vapor correo de Málaga.

Han comenzado los trabajos de reparación de la lancha "Estepina".

Ha bajado al fondo del mar un buzo, con objeto de reconocer la lancha "Europa", que naufragó.

De distintas posiciones se reciben noticias de nuevos desperfectos ocasionados por el temporal, y de haberse tenido que utilizar las tiendas de campaña de forma cónica, por haber quedado inservibles las otras.

La revolución en Méjico

Madrid, 15 (1'00)

El asesinato de Benton

Méjico.—Comunican de Juárez que se ha comprobado que el asesinato de Benton se cometió en el propio despacho del general Villa.

Lo perpetró un individuo llamado Adolfo Hierro, el cual mató, además, a treinta individuos, hechos prisioneros a los constitucionalistas, y a dos otras personas indefensas.

Se ha comprobado también que el cuerpo de Benton fué quemado después.

Madrid, 15 (3'30)

De Méjico.—Proyecto fracasado.—Empréstito

Méjico.—El Gobierno ha desistido del proyecto de establecer un Banco federal porque la crisis en toda clase de establecimientos de crédito en la capital mejicana es casi absoluta.

Se han ofrecido al Gobierno como empréstito sesenta millones.

Se cree que habrá que recurrirse a la emisión de papel moneda.

Las elecciones generales

Madrid, 15 (1'00)

En Torrox ni en Vélez-Málaga se han proclamado diptados

El Ministro de la Gobernación ha declarado a los periodistas que ni en Torrox ni en Vélez-Málaga se han proclamado diputados a Cortes.

De Castellón.—La elección de compromisarios

Castellón.—En la elección de compromisarios para la de Senadores han triunfado los republicanos.

El Alcalde pretendió impedir que votaran los republicanos y los liberales, quienes se manifestaron contra aquella autoridad.

De Bilbao.—La elección de Senadores

Bilbao.—Se ha celebrado la elección de compromisarios para la de Senadores, habiendo triunfado los conservadores.

Éstos han designado candidatos para senadores a los señores Conde de Zubiria y Marqués de Chaurri.

Los bizcainos apoyarán al señor Marqués de Arcillona.

Madrid, 16 (1'00)

Banquete en honor de Marín Lázaro

Ayer, domingo, al mediodía, fué obsequiado con un banquete, el que tuvo lugar en El Retiro, el diputado electo por Madrid señor Marín Lázaro.

Presidió el acto el señor Bahía, tomando asiento a ambos lados don Rufino Elanco y el señor Marín Lázaro.

Se leyeron muchas adhesiones.

El Sr. Bahía ofreció el banquete al festejado, y después se acordó dirigir expresivo telegrama al Sumo Pontífice.

El señor Marín Lázaro hizo uso de la palabra, exponiendo, elocuentemente, su programa parlamentario, y ofreciendo apoyar a todo Gobierno que presente soluciones católicas, sin reparar nunca quienes fuesen.

El número de comensales pasaba de 200.

Un banquete

El señor Dato ha obsequiado con un banquete a la Comisión de Victoria para felicitarle con motivo de su triunfo electoral en aquel distrito.

Por qué no es diputado el Gobernador de Sevilla

El Gobernador civil de Sevilla, señor Igual, ha visitado al Ministro de la Gobernación, Sr. Sánchez Guerra, diciéndole que en el distrito de Sorbas fué vencido, por haber sido su plantado en las actas robadas del coche correo.

Política

Madrid, 15 (1'00)

Salillas separado de Lerroxx

El señor Salillas se ha separado de definitivamente del Sr. Lerroxx.

Madrid, 15 (16'00)

Sin noticias

Los señores Dato y Sánchez Guerra no han recibido este mediodía a los periodistas.

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, señor Prado y Palacio, nos ha comunicado que carecía de noticias que facilitarnos.

Liautey en Madrid

Madrid, 15 (1'00)

El Rey y Liautey.—Interrupciones del Embajador alemán

Durante el acto de la jura de la bandera, llamó poderosamente la atención el ver que el Embajador de Alemania en Madrid, situado, montado a caballo, al lado del Monarca, llamaba al Rey, interrumpiendo la conversación, al ver que éste hablaba al general Liautey, que tenía al otro lado.

Un banquete
El señor Conde de Romanones ha obsequiado con un banquete al general Liautey.

Madrid, 15 (16'00)

Lo que dice la Prensa francesa

París.—La Prensa de esta capital refleja la satisfacción del general Liautey por los agasajos de que es objeto en Madrid.

Según los periódicos parisenses, el general Liautey celebra haber conocido al general Marina, de quien hace el Residente francés grandes elogios.

Madrid, 16 (1'00)

Banquete

Al mediodía el general Liautey fué obsequiado por el Gobierno con otro banquete.

En él demostró el señor Liautey su agradecimiento por las atenciones recibidas durante su estancia en Madrid.

Conferencia

Terminado el banquete, el general Liautey celebró una conferencia con el Ministro de Estado, señor Marqués de Lema.

Marcha de Liautey

En el expreso de la noche ha marchado para África el general Liautey. Se le ha tributado cariñosa despedida.

Del Extranjero

Madrid, 15 (1'00)

De Londres.—Un choque

Londres.—A consecuencia de la niebla, ha chocado el tren correo con una locomotora que maniobraba.

Han resultado trece personas muertas, tres gravemente heridas y doce heridas levemente.

De la Daleana.—La peste

La Daleana.—La epidemia de la peste causa grandes estragos.

El gobierno de Haití ha cerrado el puerto a los buques que proceden de Cuba.

Madrid, 15 (3'30)

De París.—Lo que dice "Le Figaro".—Robo.—Nuevo académico

París.—"Le Figaro", anuncia que durante las próximas elecciones se colocarán, con profusión, cartelones, con la siguiente inscripción: "Cal-laux ha aplastado el impuesto sobre la renta, fingiendo defenderlo."

—Anoche se cometió un importante robo en una joyería establecida en el boulevard de los italianos.

Ha sido elegido académico de Ciencias morales y políticas Mr. Deschanel.

De Berlín.—El viaje del Kromprinz a África

Berlín.—La prensa de esta capital, ocupándose en el viaje de Kromprinz, a África, pregunta quien sufrirá los gastos.

Los socialistas se oponen a que los pague el Estado.

De San Petersburgo.—Profesor condenado

San Petersburgo.—Ha sido condenado a dos años de prisión el profesor Courtenay por haber publicado un libro acerca de la autonomía regional.

Madrid, 15 (1'00)

De Roma.—La solución de la crisis

Roma.—El Sr. Calandra trata de formar Gabinete a base de las fuerzas parlamentarias de la izquierda, comprendiendo a los radicales.

A uno de éstos, al Sr. Alessio, se

le indica para ocupar la cartera de Justicia.

El Sr. Sanguiliano continuará en el Ministerio de Negocios Extranjeros, y el Sr. Luzzati aceptará la cartera de Hacienda.

De París.—Contra el Ministro de Hacienda

París.—Para el próximo martes se prepara en la Cámara de los diputados un nuevo ataque contra el Ministro de Hacienda por la presión que éste ejerció sobre los Magistrados encargados de la instrucción del proceso contra La Rochette.

En dicha sesión se darán a conocer documentos que revelan la presión ejercida por aquel Ministro.

De San Petersburgo.—Violento huracán

San Petersburgo.—Se ha desencadenado sobre la provincia de Kubar violento huracán, a consecuencia del cual han perecido más de mil personas.

El huracán ha destruido unos 400 edificios y ha derribado trenes completos.

Más de 300 obreros que habitaban en la playa han sido barridos por las olas.

De Berlín Muerte de un aviador
Berlín.—El teniente aviador señor Deleses, del octavo Regimiento de Infantería, quería aterrizar haciendo un vuelo de planeo.

El aparato, empujo, se le inclinó demasiado, cayendo al suelo y quedando el aviador muerto.

Madrid, 15 (16'00)

De Murcia.—Llegada de Lacierva.—Recibimiento.—Misa de Comunión

Murcia.—En el tren correo y acompañado de su esposa ha llegado a esta ciudad el ex-ministro don Juan de Lacierva.

En la estación fué recibido por el Gobernador civil de esta provincia, Senadores y Diputados electos y numerosos amigos políticos.

El señor Lacierva se ha dirigido desde la estación, en automóvil, acompañado de su esposa y del Gobernador civil, a la iglesia Catedral, donde ha oído misa.

Después se ha dirigido a casa de su padre político, donde se hospeda.

Los jaimistas han asistido a una Misa que se ha celebrado en sufragio de los mártires de la tradición, recibiendo la Comunión todos los socios del Círculo y Juventud Jaimistas.

De Córdoba.—La captura del bandido Tamagón.—Detalles

Córdoba.—Se conocen detalles acerca de la captura del bandido "Tamagón."

Fué detenido en la finca "Santa Rosalía", propiedad de doña Rosalía Vergara, a donde dicho bandido se presentó ayer, al mediodía, exigiendo comida y dinero.

El encargado de la referida finca, Francisco Aguilar, le contestó que le daría de comer, pero no dinero, porque acababa de invertir el que tenía en atenciones de la finca.

Cuando "Tamagón", comía, Francisco Aguilar, se arrojó sobre él, consiguiendo vencerle.

Dicho encargado, en la lucha que sostuvo, recibió una herida a consecuencia de un mordisco que le dió su contrincante.

El bandido fué atado por Aguilar, quien avisó a la Benemérita, la cual acudió inmediatamente a dicha finca, haciéndose cargo de "Tamagón", el cual, convenientemente custodiado, fué conducido a la cárcel del pueblo de Cabra, donde fué encausado.

Madrid 16 (1'00)

De Granada.—Mítin maurista.—Discursos

Granada.—Anoche, en el Teatro Cervantes, se celebró un mítin maurista.

Asistió numerosa concurrencia.

Hicieron uso de la palabra, además del señor Ossorio y Gallardo, don Alfonso González, de Madrid, y los señores Acosta, Ballesteros y Rosales de Granada.

También habló el señor Goicoechea.

El señor Ossorio y Gallardo, en su discurso, que fué elocuente, rechazó el adjetivo "soberbio", que—según dijo—se ha querido aplicar al señor Maura, y protestó de que sean árbitros del país los periodistas del *trust* y Lerroxx.

Luego atacó al Ministro de Ins-

trucción pública, señor Bergamín, por lo de la enseñanza del Catecismo en las escuelas.

Terminó lamentando que el Rey sea víctima de la política exterior.

De Barcelona.—Asamblea de obreros católicos

Barcelona.—En el *Casal Popular*, se ha celebrado la anunciada asamblea de obreros católicos, organizada por la Acción Social.

El acto resultó brillantísimo.

Pronunciaron discursos el Padre Palau y los obreros Pla y Daniel.

Se tomaron algunos acuerdos que tienden a mejorar a la clase obrera.

Las conclusiones aprobadas fueron entregadas al Gobierno civil.

Noticias Varias

Madrid, 15 (16'00)

Función religiosa

En la iglesia de San Sebastián, se ha celebrado esta mañana solemne función religiosa, dispuesta por el Centro de Defensa Social, de Madrid, en acción de gracias al Santísimo por el triunfo del candidato señor Marín Lázaro.

La Capilla Isidoriana ha interpretado magistralmente una Misa de Perrosi.

El Cura-párroco de dicha iglesia, Rdo. Carlos Rivadeneyra, ha ocupado el púlpito, predicando, elocuentemente, sobre la situación del Catolicismo. Ha demostrado que es deber de los católicos acudir a la lucha electoral para la defensa de sus ideales religiosos, y ha censurado el retraimiento, apatía e indiferencia que demuestran algunos.

Madrid, 16 (1'00)

Recepción de un académico

En la Academia de Ciencias exactas se celebró ayer la recepción del nuevo Académico don Luis Octavio de Toledo, quien pronunció breve discurso de salutación.

Le contestó don Miguel Vegas.

Presidió el acto el ilustre dramaturgo don José Echegaray.

Corrida de novillos

En la Plaza de Toros de Madrid tuvo lugar ayer tarde una corrida de novillos, que fueron estoqueados por los matadores "Alcalareño", "Saleri II", y "Valencia".

El ganado procedía de la dehesa de Olea.

El primero de los nombrados matadores portóse regularmente.

"Saleri II", estuvo superior en su primero y regular en su segundo.

"Valencia", tuvo mala tarde.

Suspensión de "El Correo"

Hoy ha suspendido su publicación el diario "El Correo", órgano del exministro señor Urzáiz.

Accidente automovilista.—Un muerto
En la carretera de Villalba ocurrió ayer un accidente que privó de la vida a una persona.

En el paso a nivel del ferrocarril de dicha carretera chocó un tren con un automóvil.

En este último iban sus propietarios los hermanos Martínez Sevilla acompañados de un amigo llamado Manuel Dochar Ramos.

El tren arrastró el automóvil, destrozándolo.

Resultado muerto Eugenio Martínez Sevilla.

Recibieron heridas de importancia Manuel Dochar y el chauffeur Pablo Huerta.

Ambos fueron trasladados a Villalba, donde se les curó.

NOTA=Hoy no hemos recibido la conferencia de última hora de madrugada.

ULTIMAS NOTICIAS

DESDE MADRID

Madrid, 16 (9'30)

Violento incendio en Castellón
Castellón.—Se ha declarado un violento en la casa número 32 de la calle de Bermúdez Castro.

El fuego, que desde un principio ya ha tomado grandes proporciones, se está propagando a los edificios próximos.

Anarquista detenido.—Debió atentar contra la vida del Zar

París.—En Uskub ha sido detenido el anarquista ruso Alejandro Bautot.

Por documentos que le han sido ocupados, se ha comprobado que dicho anarquista había sido designado para atentar contra la vida del Zar de Rusia

Prensa Asociada

Desde Barcelona

Notas catalanas

Barcelona, 16 (3'00)

La corrida de ayer

Ayer tarde se celebró en la plaza de Las Arenas la anunciada corrida, en la que actuaron de estoqueadores los diestros "Cocherito de Bilbao", "Joselito", y "Belmonte."

La corrida había despertado gran interés entre los aficionados.

En la plaza se registró un llenazo.

Antes de empezar la corrida, la policía detuvo a catorce individuos que se dedicaban a la reventa de entradas. Estas valían en taquilla seis pesetas, y los revendedores cobraban cincuenta.

La corrida resultó aburrida a causa de las malas condiciones del ganado.

El último toro tuvo que ser retirado al corral, interrumpiéndose por momentos la lidia, por haber arrojado el público al redondal más de cinco mil almohadillas.

El cornúpeto que salió en sustitución también resultó manso.

El público protestó de nuevo y fué también retirado al corral, echándose otro al ruedo en sustitución.

Este último cumplió medianamente.

"Joselito", estuvo superior.

"Cocherito de Bilbao", y "Belmonte", portáronse regularmente.

El Gobernador civil impuso multas a los veterinarios de la plaza por haber podido comprobar que uno de los toros lidiados carecía de la edad reglamentaria.

La huelga de tranvianos.—Mítin

Los huelguistas tranvianos celebraron ayer un mítin, acordando dirigir un telegrama al jefe del Gobierno, señor Dato, pidiéndole la derogación de la ley de Asociaciones, en vista de que la Compañía de Tranvías ha despedido a treinta y cinco obreros por querer ejercer el derecho de asociación.

El primero de los nombrados matadores portóse regularmente.

"Saleri II", estuvo superior en su primero y regular en su segundo.

"Valencia", tuvo mala tarde.

Suspensión de "El Correo"

Hoy ha suspendido su publicación

Vapores Correos italianos
 con itinerario fijo para **Montevideo y Buenos Aires**
 Servicio rápido semanal combinado entre las compañías **Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce**
 Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques

COCINA A LA ESPAÑOLA

Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana	Principe Umberto	12 Marzo
Lloyd Italiano	Principessa Mafalda	19 Marzo
Navigazione Generale	Duca D'Aosta	26 Marzo
Id.	Re Vittorio	2 Abril
La Veloce	Duca di Gecova	9 Abril
Navigazione Generale Italiana	Regina Elena	16 Abril
Id.	Duca Degli Abruzzi	23 Abril

Para más informes:
 Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Sa'om y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.
 Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

Curacion del Estrenimiento
POLVOS DE CASSIA RICHELET
Laxantes - Depurativos
Refrescantes

Muy agradables al paladar. No producen colicos

Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en las turbaciones de la circulación, reumatismos, gota, afecciones del hígado, obesidad, etc.

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías de España, Canarias, y Baleares.

Laboratorio: **L. RICHELET**
 Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositorio General para toda España:
D. Francisco LOYARTE
 Calle S. Marcial, 33, esquina a San Ignacio de Loyola, 9, SAN SEBASTIAN

Precio: **3 Pesetas**

Liga de Propietarios de fincas Urbanas
 Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
S. Llull (La Vileta)		1.º	Temple, 9	2 cuartos, cocina, agua y corral
Bala Roja	4	1.º	San Miguel, 18	4 salas, 4 dormitorios, agua y terrado
San Magin		1.º	San Miguel, 18-1.º	4 dms. huerto, jardín, molino dto. cda.
Málaga (Can Capas)	16	bajo	Foro Balear, San Miguel, 18	dos cuartos, sala, agua y patio
Bala Roja	2	cochera	San Cristóbal, 4	mucha capacidad y agua

Véase relación general en el domicilio Social: San Miguel 18-1.º

Se recomiendan los
Grandes Almacenes San José

Sastrería
 Mercería

Camisería
 Lanería

Artículos negros para la temporada de Cuaresma
 GENEROS BLANCOS—BORDADOS

Todo lo que se requiere para equipos de novios
 Se liquida con GRAN BARATURA

Precio fijo

Gabinete Röntgenológico
 Electricidad médica en todas sus formas

Rayo X.—Diathermia—Altas frecuencias Rayos ultra-violetas—Baño hidro-eléctrico.—Ozono, etc. etc.

Curación en pocos días de la Tos ferina, (coqueluche); Catarros Naso-laríngeos y laringeos, Ozena (fetidez de la nariz)—Obesidad, perdiendo varios kilos por semana.—Depilación (no más vello), Artritis, etc. etc.

Director propietario
D. F. Ribas Ripoll
 Vallori, 23. Todos los días laborables a las 6 tarde
GRATIS A LOS POBRES

Papel de fumar
de bambú

¡SEÑORAS! Reapertura de LA CASITA BLANCA. Solo para liquidar todas sus existencias.—Confección fina desde recién nacido.—Géneros blancos de hilo y de algodón.—Camisería de Señora y de Caballero. Estores, Paraguas, Mantelería hilo, Tapetes bordados, etc., etc.

Puntillas, Bordados y Randas hilo de desde 0'50 Ptas. pieza de 5 mts.

Sólo por unos días
 Pas'd'en Quint y Calle de Juliá

Libros de ocasión
 Calle del Santo Espíritu, 20.
 De 6 a 7 tarde

Diurno
 Completamente nuevo
 Librería de GUASP
 Morey, 6

Sellos de goma y de Metal
 Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como también.

Rótulos de esmalte
 Imprentillas

LLOYD SABAUDO
 El día de 29 Marzo saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires

Solución Cases
 DE
Clorhidro-Fosfato de Cal
 Premiada en varias Exposiciones

Por excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de **Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc.** Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor **Farmacia de J. Puchadas**, Plaza de la Luna, 11-Barcelona.

Sellos para embalajes
 Fiestones
 Etiquetas de relieve
 Medallas-Distintivos
 Cajas rotuladoras
 Papel con membretes en relieve, especialidad en SELLOS BICOLOR

Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.
 Plaza Santa Eulalia, 10

Línea Pinillos
 para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona

Infanta Isabel,	12 Marzo	Cádiz	16 Abril
Valbanera,	31 Marzo	Barcelona	1.º Mayo

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Guanatanamo y Manzanillo saldrá de este puerto el día 21 de Marzo el vapor

Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros
 NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 18 y 20
 Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía
SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S. en C.
 San Miguel 28-Palma

Línea Austro-Americana
 Trieste

Servicio regular a MONTEVIDEO y BUENOS AIRES, por grandes y veloces vapores a DOBLE HELICE

El día 20 de Abril saldrá de Barcelona para los puertos indicados el magnífico vapor de gran porte

LAURA
ALICE

El día 18 de Mayo el vapor de igual clase

Informes en Palma: Para pasajes de 1.ª y 2.ª y carga Agencia Bosch, Pasco de Sagrera.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.

Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio

Precio del frasco: 3 Pesetas.
 Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Para Pianos

Todas las señoras saben que trabajo y cuidados da generalmente a mantener el lustre de un piano. Ellas se excitan, con razón, cuando se trata de pasar uno de los muchos barnices para muebles y otros quitamanchas que se encuentran en plaza, algunos de los cuales son simplemente desastrosos. Se sabe el disgusto que causa el ver ese deslustre sucio, apagado y esa descoloración azulada que aparece frecuentemente en un piano u otros muebles bien lustrosos. Muchas veces esta tinta azulada sucia es tan pronunciado que se tiene que mandar el piano o el mueble a un lustrador para hacerlo lustroso de nuevo, con el gasto correspondiente.

Ahora todo esto ya no es necesario porque un poquito de LIQUID VENEER sobre un trapito hara desaparecer esta descoloración instantáneamente y dará nuevo vigor al lustre primitivo, haciéndolo más brillante que antes.

No titubea en usar el LIQUID VENEER en su piano.
 De venta. Taller bicicletas de J. Noé llá, y Plaza Santa Eulalia n.º 10.

Pídase el
Chocolate MUNDIAL
 Marca registrada

Centro de Anuncios
 de
Miguel Serra y Bennasar

Plaza de Santa Eulalia, 10 • Palma de Mallorca

Diario de Palma **La Última Hora**
Correo de Mallorca
 y Revista de la Cámara Agrícola Balear

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de impresos, etc., etc. en los periódicos

Fijación de carteles y reparto de prospectos